

ESPECIAL



GALICIA



La situación económica de Galicia





Por Emilia Vázquez
Decana Facultade de CC. Económicas
e Empresariais
Universidade de Santiago de Compostela

Galicia es la quinta comunidad autónoma de España según su población, en 2013 el número de habitantes ascendía a 2.765.940 personas, una cifra inferior al año anterior, pues el número de residentes se redujo en más de 15.000 personas. Galicia es históricamente un país de emigrantes, incluso en la actualidad hay un elevado número de personas inscritas en alguna de las cuatro provincias que residen en el extranjero, cifra que actualmente supera los 479 mil.

A pesar de la pérdida de población Galicia sigue teniendo saldos migratorios positivos en los últimos años, si bien desde el inicio de la crisis son cada vez menores; en el año 2012 Galicia recibió cuatro mil inmigrantes menos que el año precedente. Además es destacable el aumento de la emigración al extranjero, pues desde 2007 la salida de residentes a otras Comunidades se mantiene estable, e incluso se redujo ligeramente entre 2011 y 2012. Desde 2003, con algo más de 2 mil, el número de personas que han emigrado al extranjero ha ido aumentando, y de forma más contundente desde 2007, pasando de las casi 5.500 en ese año a las 9.890 personas en 2012.

En términos generales se puede decir que Galicia tiene una población envejecida; por cada 100 menores de 20 años hay 145 mayores de 64, y además un 20% de los hogares están formados por personas de más de 65 años. Este envejecimiento es más acusado en las provincias de Ourense y Lugo, mientras que es menor en A Coruña y Pontevedra, donde la

actividad económica está más desarrollada. Esto tiene sus implicaciones en cuestiones como el gasto sanitario, y el peso que este tiene en los presupuestos de la Comunidad, cuestión que puede ser de gran importancia en las diferencias de financiación de las Comunidades en nuestro país. De hecho, según la distribución funcional del presupuesto de la comunidad autónoma para 2014 el 33% del mismo irá destinado a sanidad, mientras que casi el 20% se destinará a educación. Otro 20% es lo que supone la deuda pública en el presupuesto para este año, mientras que se podrá destinar un 7,3% a protección social.

Los indicadores de Educación señalan que Galicia está en mejor situación que la media nacional, por ejemplo en la tasa de abandono, claramente inferior para Galicia. En el ámbito universitario, en Galicia están matriculados más de 60 mil estudiantes, y los resultados de inserción laboral de los titulados universitarios son en general positivos, pues según el último informe de la ACSUG (Agencia para la Calidad del Sistema Universitario de Galicia) entorno al 60 % de los titulados en el año 2010 encontraron empleo en un plazo de dos años, siendo el tiempo medio para encontrar trabajo de 8 meses, y las remuneraciones, aunque al igual que las del total de trabajadores de Galicia ha disminuido en los últimos años, superan los mil euros para el 52 % de los titulados superiores.

La deuda pública de Galicia en relación al PIB ha estado creciendo desde 2008, al igual



en el resto de España, como consecuencia directa de la crisis y el mayor gasto que implica el mantenimiento de las coberturas sociales, pero Galicia ha sido capaz de mantener su deuda por debajo de la media de las Comunidades desde entonces, partiendo de un 6% en ese año (similar al de la totalidad de las Comunidades Autónomas), y alcanzando en el cuarto trimestre de 2013 el 16,5%, casi cuatro puntos por debajo de la media nacional (20,2%).

Por lo que respecta al empleo, de los 1.290.900 activos del año 2013 se encontraban en situación de paro 284.600 personas, lo que representaba un 22%, 1,5 puntos más que el año anterior. En este último año se produjo un descenso del 3,9% en el número de ocupados y un crecimiento del 5,2% en el número de parados en Galicia. La situación no es, pues, halagüeña, aunque no se encuentra entre las regiones españolas con peores tasas de desempleo. Los últimos datos disponibles, para el primer trimestre de este año, elevan al 23,2% la tasa de paro en Galicia, si bien el número de trabajadores afiliados a la Seguridad Social creció 0,3 puntos en mayo y descendió en ese

mismo mes 7,2 puntos el paro registrado. La situación económica actual con estas cifras de tasas de paro y las condiciones de la demografía gallega hacen que los ingresos de los hogares procedentes de prestaciones se eleven en Galicia al 36%.

Del total de ocupados, un 77% son trabajadores por cuenta ajena. Por sectores, el 70,5% de los ocupados corresponden al sector servicios, bien trabajando por cuenta propia o ajena, mientras que trabajan en la industria un 15,2%, un 6,9% en la construcción y un 7,4% en el sector primario. El sector servicios fue el que menos redujo el número de ocupados, por debajo del 2%, mientras que la construcción destacó por seguir siendo el sector con mayor pérdida de empleo (12,6%).

La posibilidad de recuperación del empleo depende en gran medida de la producción industrial, que tiene un efecto de tirón sobre otros sectores, por tanto es preciso reindustrializar nuestro país para lograr mayores tasas de ocupación. En el último año, sin embargo, y según se desprende de los informes del grupo Hispalink, la tasa de varia-

ción del VAB real para Galicia con respecto al año anterior fue del -0,6%, un decrecimiento inferior al VAB nacional (-1,2%). Por sectores, el comportamiento del sector agrario fue peor para Galicia que para el conjunto de España, lo que llevó a una caída superior del empleo en este sector, mientras que para el resto de los sectores se obtiene una situación ligeramente mejor que para el total nacional.

Pero la situación parece que va por el camino del cambio, si nos atenemos a las predicciones de los diversos organismos nacionales e internacionales. En este sentido se pronuncia también el grupo Hispalink*, según cuyas predicciones para el 2014 son de crecimiento positivo del VAB en un 1%, tanto en Galicia como en España.

Las tasas de variación sectorial previstas para Galicia son positivas en todos los sectores, principalmente en industria y construcción, con tasas por encima del 1,1%. En términos per cápita, la producción por habitante en el sector agrario en Galicia está en buena posición en relación a España y las regiones europeas. En el



sector industrial aún estamos lejos de recuperarnos de las fuertes caídas sufridas en el inicio de la crisis, y si bien Galicia no sufrió tanto como la media nacional, aún estamos en nuestro país muy por debajo de los niveles que alcanzan las regiones industrializadas de Europa. En el sector de la construcción, en el año 2013 la producción por habitante se sitúa en valores similares a la media de países desarrollados, a pesar de la caída de los últimos años, en los que este sector estuvo sobredimensionado. Por último, la menor caída en el sector servicios de Galicia con respecto a España se corresponde con la mejor evolución de la producción industrial, la cual tiene un efecto muy significativo sobre este sector.

Estas buenas predicciones parecen que pueden cumplirse, a la vista del avance de resultados que ofrece el IGE en las cuentas económicas trimestrales, sobre el crecimiento interanual de PIB para el primer trimestre de 2014, con una tasa de 0,2. Estas perspectivas mejoran para el año 2015, para el cual el crecimiento de la economía gallega podría alcanzar niveles próximos al 2%.

Si analizamos con más detalle los sectores de la economía gallega, podemos destacar algunos como el sector de automoción, que representa el 12% del PIB y el 10% del empleo industrial, y que está orientado fuertemente a la exportación, representando casi un tercio de las exportaciones de Galicia. Un punto fuerte en este sentido son las autopistas del mar, que convierten a Galicia en un lugar fundamental de tránsito transoceánico.

Pero hay otros sectores con gran capacidad de crecimiento, y rápida expansión en los últimos años, como el sector de las tecnologías de la información, que representa cerca del 5% del PIB y más del 1,5% del empleo. La producción de energía en el ámbito de las energías renovables sitúa a Galicia entre los principales productores de Europa y del mundo. También sectores relacionados con la salud y vida activa y biotecnología están en expansión (la Consejería de economía indica que en los próximos años podría superar 1/6 del PIB), máxime teniendo en cuenta el peso del sector sanitario en el presupuesto de Galicia.

El privilegiado paisaje de Galicia, con grandes áreas arboladas que la convierten en la principal productora de España de madera, su clima suave, sus recursos hídricos, su im-



portante patrimonio histórico-artístico y su situación geográfica convierten a nuestra comunidad en un destino turístico cada vez más demandado, recibiendo ya cada año entorno a 10 millones de visitantes, para los cuales se dispone de un amplio número de establecimientos hoteleros que hace que en la actualidad Galicia sea cuarta Comunidad de España en este indicador.

La evolución de la economía gallega ha estado marcada en los últimos tiempos por el peso del sector exterior, las empresas, ante la caída de la demanda interna han optado por el incremento de la internacionalización, obteniendo saldos comerciales positivos. Los principales socios comerciales son nuestros países vecinos, Francia y Portugal, que conjuntamente absorben más del 37% del total

de las exportaciones, y más del 28% de las importaciones. Las mercancías que tienen un peso mayor en el sector exterior son los materiales de transporte, con casi un 30% del total de las exportaciones y un 15% de las importaciones. En volumen, es decir, considerando los precios de exportaciones e importaciones, los años 2011 y 2012 fueron muy positivos para la economía gallega, si bien se ralentiza según las previsiones disponibles para el 2013.

En definitiva, aunque Galicia ha sufrido las consecuencias de la grave crisis económica, los distintos indicadores económicos parecen indicar una evolución positiva, que a medio plazo supondrá la recuperación de empleo y la consiguiente mejora de la calidad de vida de la población.